
「九十年代尾，我們選擇先去廣東的一些山區，第一
站是連州，隨後還去了湛江等地區，興建了總共

十多間希望小學。」時任連州市政協的連忠輝和多位志願
人士，參與到廣東的不同地區的扶貧工作，目的是讓貧窮
地區的兒童讀到書，更能夠擁有更好的學習環境。

籌款不足時自掏腰包
連忠輝說：「每個地方至少要去三五次，落實興建希望

小學的項目，每間小學落成之時，我就會和幾個志同道合
的朋友們參與剪綵活動，共同見證這個難忘的時刻。」
到了2015年，廣東省發展逐步完善，連忠輝就將目標轉

移到湖南，為當地的貧困山區籌募善款，興建希望小學，
他說，會發揮橋樑作用，回到香港籌款，如果善款不足，
就會自掏腰包補上，用行動表達了對留守兒童、赤貧人士
的關注和支持，滿足他們生活所需，為多個地區脫貧付出
力量。

務實建言獲得採納
2010年，連忠輝同期擔任鹽田區政協，由於自己從事的
是過境客運業務，所以他以自身的經驗和知識，對過境巴
士的發展提出了建設性的建議，起到很大成效。他說：
「沙頭角鹽田區接壤香港，以前直通巴士只做早晚上下班
時間，後來我建議重整，提供全天候的服務。這樣既能夠
避免行家在高峰時段造成的堵塞，又能夠建立排班次的有

序服務，可以帶動工業、
旅遊邊界發展。」
連忠輝認真履行委員

職責，結合本職認真思
考，積極為內地、香港發
展獻計出力。擔任鹽田區
政協委員期間，他還建議
鹽田區定位發展方向，可
以作為一個旅遊度假、濱
海旅遊的地方，也可以舉
辦一些會議展覽，打造有
特色的商業模式，這些建
言獻策都獲得了採納。

2015年，連忠輝
擔任青海省政協委
員，為他帶來新的
體驗和收穫。他分
享道，青海的高速
公路條件很好，超
過9000公里，由於
當地的天氣和環境
條件，導致一年中
差不多有一半時間
馬路會被大雪覆
蓋。因此，連忠輝
做了一個報告，建
議設置公路休息
站，可為路過的駕
駛者增添安全感。
「公路休息站不僅
可以讓駕駛者多了一個停歇之處，也可以發展周邊的旅遊
景點，省政府可以善用這些休息站，將旅遊資源再分配，
例如開發溫泉酒店等，帶動經濟。」

建議灣區循會議展覽發展
「十四五」規劃是國家未來五年經濟和社會發展的行動

綱領，連忠輝表示，香港要進一步融入國家發展，他建
議，要積極推動大灣區的旅遊、會議展覽的發展，可以將
全世界的採購集中到大灣區，真正做到經貿外循環。他希
望，有關舉措可以在未來落實。
今年是中國共產黨建黨100周年，香港回歸24年來，

「一國兩制」的偉大實踐，香港以自己的特殊經歷融入中
國共產黨百年壯麗史詩，始終與國家緊密相連。連忠輝
說，習主席在七一講話時提到，「江山就是人民、人民就
是江山，打江山、守江山，守的是人民的心」，這幾句話
不僅打動了中國人民的心，而且揭示了中國共產黨的深厚
根基和力量源泉。他說，中國特色社會主義制度是具有鮮
明中國特色、顯著制度優勢、強大自我完善能力的先進制
度，為中華民族迎來從站起來、富起來到強起來的偉大飛
躍提供了根本制度保證。

談到國家安全法的及時出台，香港社會迎來了由亂及治
的根本轉變，連忠輝呼籲社會各界共築國家安全堡壘，全
面落實「愛國者治港」原則，維護「一國兩制」實踐行穩
致遠。同時，在教育方面也要把好關，讓下一代能夠理解
國情、歷史、現代發展，繼承上一代人奮鬥拚搏的精神。
此外，他也鼓勵青年融入灣區發展，實現美好的前途。

「哪裏有需要就去哪

裏。」這是青海省政協委

員、永東直巴管理有限公

司總經理連忠輝長期以來

振窮恤貧的座右銘。自90

年代末開始，連忠輝就以

一腔的熱誠，和志同道合

的朋友們前往偏遠山區扶

貧、興建希望小學。在過

程中，為了更好地掌握當

地的需求，他會親身實地

去做調研工作，並且和當

地政府商討有關事宜，旨

在以行善最樂的精神，在

扶貧工作中積極貢獻力

量。 文/莊園

●青海省政協委員、永東直巴
管理有限公司總經理連忠輝
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●● 連忠輝出席「支持人大完善香港選舉制度，落實『愛
國者治港』」街站活動。
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吳宏斌多年來積極推動本港中小型企業發展，並大膽
創新，成就超卓。他深信「知識改變命運」，故多

年來鼎力支持本地大學的發展，對社會公益活動一直不遺
餘力。2007年，香港特別行政區政府向吳宏斌頒授榮譽勳
章，並於2013年向他頒授銅紫荊星章，以表彰他在珠寶業
界的卓越成就及對社會的無私貢獻。2020年吳宏斌再獲頒
授銀紫荊星章，以表揚其積極推動香港工業的發展和促進
政府與商界溝通，建樹甚豐。

把握機遇發展壯大
與很多香港成功的商人一樣，吳宏斌也是從底層做

起，經歷了香港歷史發展中的不同階段。吳宏斌十幾歲
便投身社會，曾在製衣、紙盒廠和象牙首飾廠工作，在
象牙店學習手藝和行業知識，並逐漸積累寶貴經驗及營
商之道。經過十多年的「打工仔」生涯後，他認識了不
少客戶，也建立了一定的人際網絡，為日後的創業奠定
了基礎。在七八十年代，香港憑藉獨特的地理位置優勢
逐漸躋身「亞洲四小龍」，各行各業風生水起。吳宏斌
順勢而為自立門戶，將象牙首飾鑲上黃金和鑽石出售，
主打歐美市場。正如他所說，「在一行做久了，自然會

積累一定的經
驗、人脈和客
戶。當時剛好
認識了一位做
打金的夥伴，
大家就一拍即
合 ， 在 1980
年創立寶星
行。」
1989年世界

保護瀕臨絕種
動物組織呼籲
各國對象牙實
行禁運，合法
空間下的象牙
業日漸式微，
吳宏斌便開始
轉型，與合作
夥伴轉型至珠
寶金飾。隨着

內地改革開放，香港與內地的來往逐漸
頻繁，他在90年代初到番禺設廠，成
為第一批到內地投資珠寶業的港澳珠寶
商之一。他在90年代擔任廣州市番禺
區政協委員及副召集人，並當選為番禺
區政協歷屆香港委員聯誼分會首屆會
長，此後發揮其在香港多年營商的經
驗，積極建言獻策，當好橋樑，為番禺
區的珠寶業發展和營商環境提出了很多
寶貴的建議，實現兩地優勢互補。在不
同歷史時期順勢而為，把握機遇，讓吳
宏斌在事業上幫助企業渡過難關，逐步
發展壯大。

建設香港回饋社會
吳宏斌事業有成後，積極奉獻社會，

為推動香港繁榮不遺餘力。他鼎力支持
職業訓練局（VTC）的工作，曾任出入
口及批發業訓練委員會及前技師訓練委
員會成員，以及前金屬業訓練委員會主
席。在擔任珠寶及鐘錶業訓練委員會主
席期間，以其豐富的專業意見，為
VTC課程設計提供寳貴建議。吳宏斌
在工商界人脈廣闊，多年來安排學生參
觀業界機構、僱用畢業生、捐贈獎學金
等，為VTC學生開闊發展機會，並希
望透過舉辦不同的活動，為參與者建立
正面的人生價值觀及鼓勵他們重視健康
生活。他深信「少年智，則國智；少年
強，則國強」，多年來積極貢獻教育事
業，因而在2014／2015年度獲香港理工大學頒授大學院士
榮銜及於2017獲香港職業訓練局頒授榮譽院士榮銜，以表
揚其貢獻。

與時俱進融入內地
吳宏斌雖然已到古稀之年，亦把事業放手給年輕一

代，但仍身體力行，擔任很多社會公職。剛卸任香港中
華廠商聯合會會長後，又擔任香港九龍潮州公會主席，
投身公益及教育事務，回饋社會，希望在未來繼續為社
會為家鄉的發展出一分力。他一向與時俱進，寄語現今

的年輕人，切忌好高騖遠，要一步步自己爭取，做好準
備，實現夢想，少埋怨，多做實事。但必須奉公守法，
多了解祖國的發展，不要人云亦云，要親身到內地走走
看看，積極融入內地，緊跟國家的步伐，開創自已的事
業。就全國人大完善香港特別行政區選舉制度，為全面
落實「愛國者治港」提供了更加堅實的制度保障，吳宏
斌對此表示，「愛國者治港」是理所當然的事情，是貫
徹落實「一國兩制」的必要條件。從香港回歸以來的實
踐證明，只有完善選舉制度，政治穩定，才能有利於營
商環境，幫助香港恢復昔日繁榮，重拾美好未來。

前廣州市番禺區政協委

員吳宏斌博士於1980年創

辦寶星行，初期從事象牙

飾物及珠寶貿易。寶星行

在其領導下成功轉型，發

展成為在香港具規模且集

合設計與生產的珠寶首飾

製造商。本着「取諸社

會、用諸社會」的精神，

吳宏斌在積極發展企業的

同時，亦強調回饋社會，

多年來在內地與港擔任不

少公職，包括曾任香港特

別行政區政府首屆中小型

企業委員會委員及中央政

策組非全職顧問，為香港

整體發展提出寶貴建議。

●前廣州市番禺區政協委員吳
宏斌
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順勢而為開創輝煌事業
建言獻策促進兩地共融

●●吳宏斌獲香港理工大學頒授2014/2015年度大學院士。

●● 2019年10月1日，吳宏斌和參與建國70周年閱兵儀式的軍人合照。
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